



FÉDÉRATION DES
MAISONS DES JEUNES
ET DE LA CULTURE
D'ALSACE

www.fdmjc-alsace.fr

édito

trèfle et luzerne

MARS 2024 - N° 153

L'ACTU DU RÉSEAU FÉDÉ !

En ce début d'année qui s'annonce encore empreint d'anxiété avec une guerre en Europe, des tensions mondiales, l'essor des populismes un peu partout, les enfants, les jeunes et les familles ont besoin, plus que jamais, d'Education Populaire. Au plus près, dans les territoires, nous devons être un repère éclairant, des vecteurs de lien social, des compagnons indéfectibles de l'Education par et pour tous ! C'est pour cela que nous avons appelé notre projet fédérateur « **À deux mains dans l'Asso** », parce que le monde associatif est cet espace où chacun peut et doit trouver un **équilibre**, une possibilité d'**engagement**, des outils pour **apprendre, échanger, se construire** au contact et avec l'autre. Pour faire cela nous avons besoin d'être au cœur des partenariats locaux, de les tisser, de les entretenir avec les collectivités locales et territoriales.

Aussi, les 31 mai et 1^{er} juin prochains, nous allons mobiliser le réseau autour des valeurs, des méthodes et des pratiques qui nous animent. Mobiliser, en premier lieu, dans les territoires pour se rassembler ensuite à Bischoffsheim et sur le territoire de la C.C. des Portes de Rosheim avec qui nous fêterons aussi le 20^e anniversaire de notre partenariat. On compte sur vous, mettez-y les deux mains et jusqu'au coude !

Piero CALVISI
Directeur



PÉRISCOLAIRE DE NORDHEIM

Was isch loos ?



Ce midi au péri, si les enfants demandent le menu du jour à leurs animatrices, elles leur répondront « Fesch met Sauce un Grumbeere ». Et même qu'ils comprendront ! Et pour cause, ce lundi (comme tous les jours depuis plusieurs mois), c'est *Mercredi alsacien** !

Initiés par la Collectivité européenne d'Alsace (CeA), les **Mittwüch üff Elsässisch (Mercredi alsaciens)* commencent à se faire une place dans les accueils périscolaires de la FDMJC, et pas uniquement les mercredis...

Du périscolaire... jusqu'à la maison !

La cloche de l'école maternelle de Nordheim vient de sonner et c'est l'heure pour Lulu et Danièle, animatrices au périscolaire, de prendre le relais pour la pause méridienne.

D'abord pour l'appel : « Agathe, bisch du do ? Liam, bisch du do ? » auquel les intéressés répondent naturellement « Isch bin do ! », se lèvent et vont placer leur émotion du jour sur leur cigogne (on fait vivre l'Alsace jusque dans les détails !). Puis c'est l'heure de l'histoire... : « Qui se cache derrière l'oeuf ? De Oschterhas ! ». Evidemment !

« Depuis que les parents ont appris cette initiative au péri, ils jouent également le jeu à la maison » rapporte Lulu. « Parfois, certains enfants sont fiers de rapporter des mots que leur Mamama leur a appris pendant le week-end » ajoute Danièle. Et même si des enfants ne sont pas issus de familles bilingues, ils ont tout autant envie d'apprendre.



Une initiative départementale

Pour mieux apprécier ces temps dédiés, la CeA a d'ailleurs déjà organisé plusieurs temps de formation (100% en alsacien) afin de conseiller et de présenter des outils (jeux, chansons, livres...) aux animatrices et animateurs.

À terme, une trentaine de professionnels dialectophones volontaires de la FDMJC aura pour mission de parler uniquement l'Alsacien (ou l'Allemand) aux enfants durant les temps d'accueil. Une belle expérimentation en perspective et une belle manière de renforcer l'usage de notre langue régionale en l'utilisant pour jouer, chanter et s'amuser.

Bräweehre geht ewer stüdehre !

OUTIL PÉDAGOGIQUE

La Fresque du Climat

En janvier, une vingtaine d'animateurs jeunesse salariés de la FD ou des associations membres s'est réunie pendant 2 jours pour se former à un nouvel outil : **La Fresque du Climat**.

« Pour agir il faut comprendre »

Basé sur la participation active, cet outil est fondé sur le principe même de notre action : **apprendre par la discussion, l'échange et, bien entendu, le droit à l'erreur**. Même si la Fresque se présente comme un jeu (de cartes), il n'y a ni gagnant ni perdant. C'est un jeu collaboratif et ludique où la réflexion de l'ensemble des participants doit permettre de **relier les causes et les conséquences des défis climatiques et environnementaux**.

Disposés sur une table sous forme de cartes, des sujets tels que les transports, l'agriculture, la canicule, la biodiversité, la santé, etc... doivent trouver leur(s) carte(s) correspondante(s) sur des termes parfois plus techniques (mais toujours avec une approche accessible) comme les gaz à effet de serre, le permafrost, l'acidification

des océans, etc... formant ainsi **une véritable fresque lisible, logique, et pédagogique qui permet de mieux comprendre les problématiques environnementales modernes**.



Pour tous, ados, adultes et enfants

Bien que le jeu de base s'adresse à un public adolescent (et adulte), aucun prérequis n'est nécessaire pour le proposer au cours d'une animation. Au contraire, il est fait pour apprendre. Toutes les cartes sont accompagnées d'explications au verso. Toutefois, l'association « La Fresque du Climat » propose également une déclinaison Junior.

Côté animateur, **la formation se dispense sur 1 jour** : une demi-journée pour découvrir, en jouant, et apprendre à relier toutes les cartes de la fresque entre elles, et l'autre demi-journée pour apprendre à animer l'outil auprès des jeunes.



Plus d'infos

Yannick Kleinklaus, Coordinateur départemental

06.43.78.83.26 - yannick.kleinklaus@fdmjc-alsace.fr

JEUNESSE

Vous avez dit « engagés » ?

Cela fait près de 10 ans que l'Animation Jeunes de la Communauté de Communes Sauer Pechelbronn a mis en place le système des « jeunes engagés ». À partir de 13 ans, les jeunes qui le souhaitent peuvent élaborer leur « parcours citoyen » avec l'aide des professionnels en place. Agissant dans tous les domaines de la vie de leur territoire : animation volontaire, pratiques et diffusion culturelle, patrimoine, environnement, éducation, actualités et sujets de société, ils sont une centaine en permanence et au quotidien à vivre des choses ensemble, à apprendre et à « faire pour les autres ».

Coup de projecteur sur une de leurs actions...

Passeurs de mémoire

Un groupe de jeunes issu du territoire Sauer-Pechelbronn, âgé de 14 à 20 ans, est parti fin août durant 5 jours en Pologne, direction Cracovie et Auschwitz. Un séjour fort en émotions au cœur de l'ancien ghetto de Cracovie et au camp d'Auschwitz-Birkenau.



En 2021, une quinzaine d'adolescents membres du collectif des Jeunes Engagés, a fait la rencontre de Ginette Kolinka, une rescapée du camp de la mort. Cet échange très enrichissant leur a donné envie d'en apprendre davantage en allant découvrir le camp de leurs propres yeux. Le projet a été reporté deux fois pour des raisons sanitaires et de sécurité, mais l'envie étant toujours présente, il n'a pu se concrétiser que récemment.

Un voyage mémorable

Un groupe de jeunes s'est formé et s'est retrouvé plusieurs fois au cours de l'année pour organiser tous les aspects du voyage, de la recherche d'hébergement au choix du mode de transport et à la proposition d'un programme : visites du centre historique et médiéval de Cracovie, des camps d'Auschwitz-Birkenau ainsi que de divers musées (l'usine d'Oskar Schindler, un ancien QG de la Gestapo et une pharmacie de l'ancien ghetto).

Avant et après chaque visite, des temps d'échange ont été organisés afin que chacun puisse exprimer son ressenti et poser ses questions.

« Voir les habits et les chaussures des enfants m'a beaucoup marqué, car je me suis rendue compte que beaucoup d'entre eux avaient mon âge. Je ne peux pas m'imaginer une vie comme la leur. J'avais lu et vu des photos, mais la grandeur du camp m'a beaucoup surpris. »
Audrey, jeune engagée

Pierre Bersier, animateur socio-culturel du territoire, tient à saluer l'engagement et la persévérance des jeunes dans l'organisation de ce séjour rendu possible également grâce à la Communauté de Communes Sauer-Pechelbronn et grâce au soutien financier de la CAF du Bas-Rhin. Il souligne l'importance et le sens que donne ce type de projet à leur travail, notamment quant au devoir de mémoire.

Paul SCHAEFFER
Coordinateur Départemental



Ce que je vis me construit

Il y a bien sûr la sphère familiale, l'école et puis il y a tous les autres lieux et espaces d'apprentissage au premier rang desquels le monde associatif et les apprentissages informels.

Dans le réseau des MJC d'Alsace, nombreux sont les territoires qui tentent, plus ou moins de formaliser ces parcours : Jeunes engagés, parcours citoyen, Conseils de jeunes, groupes thématiques... En général cela commence vers 13 ans et l'accompagnement peut aller au-delà de 20 ans. Découverte des institutions et du fonctionnement démocratique, actions de solidarité, engagement territorial, action de formation (BAFA, PSC1, formations citoyennes...), missions historiques et patrimoniales, actions environnementales ou sociales constituent l'essentiel des contenus de ce « chemin » que nous tentons de baliser et de valoriser avec les jeunes. **C'est le cœur de notre action, notre vraie raison d'être.**

MERCI...

... Alain

Alain Menny nous a quitté le 1^{er} novembre 2023. Il était entré au Conseil d'Administration de la FD en 2014, puis au Bureau où il était très investi. Il aura marqué par son engagement, sa gentillesse et sa clairvoyance qui ont accompagné nos échanges et les débats menés à la Fédé.



... Virginie

Virginie nous a quitté le 14 mars dernier. Elle travaillait au service comptabilité puis paie de la FD depuis 1991.

C'était un sacré petit bout de femme, une battante qui a su affronter les épreuves de la vie avec force. Elle était aussi et surtout une amie, qui nous laissera le souvenir d'une femme exceptionnelle. Au revoir Virginie...



Trèfle et luzerne

Le magazine du réseau de la Fédération des MJC d'Alsace

Adresse du siège social :
8 rue du Maire François Nuss
67118 GEISPOLSHHEIM

Adresse postale :
8 rue du Maire François Nuss
CS 30135
67404 ILLKIRCH CEDEX

contact@fdmjc-alsace.fr

Directeur de la publication : Piero Calvisi
Rédacteur en chef : Paul Schaeffer
Coordination : Elouan Zobel
Réalisation : Service Communication FDMJC
Imprimé par l'imprimerie Handirect à Strasbourg
N° ISSN : 2109-3806
Dépôt légal à parution

Réjoignez-nous !



www.fdmjc-alsace.fr



SIÈGE DE LA FD

Parcours d'animation



Stéphanie Leubé a rejoint l'équipe de coordination départementale en janvier dernier après avoir quitté la FD il y a quelques années pour vivre de nouvelles aventures dans l'animation sous d'autres horizons... Présentation de son parcours entre défis et MJC :

Difficile de dissocier le parcours professionnel de son parcours personnel... Comme beaucoup, Stéphanie découvre l'animation en fréquentant les colonies de vacances. L'animation n'avait alors pas l'air d'un « vrai métier ». Visant initialement une carrière d'enseignante, force était de constater, après plusieurs jobs d'été dans des centres de loisirs, qu'elle avait attrapé le virus de l'animation, intégrant ainsi un centre social et passant son DEFA (Diplôme d'Etat aux Fonctions d'Animation).

Rapidement, sa première expérience professionnelle se fait à la **FDMJC du Bas-Rhin**, sur le territoire de la communauté de commune de Sauer-Pechelbronn en tant qu'animatrice jeunesse, et ce pendant près de 10 ans, lui offrant ainsi le bagage nécessaire pour s'aventurer dans le monde associatif et particulièrement les MJC. Lorsque l'opportunité se présente, elle décide alors de tout quitter pour devenir directrice de la **MJC de Luc-la-Primaube**, en Aveyron.

« Participer, avec un collectif de professionnels, de bénévoles, d'élus associatifs, éducatifs et politiques, à la naissance d'une nouvelle MJC et construire ensemble son projet associatif a été une expérience tout terrain et incroyable. »

Nouveau décor, nouveau projet, nouveaux défis... elle se voit confier le volant de la **MJC La Croix Dorade à Toulouse**. Toujours curieuse d'aller à la rencontre de nouvelles cultures, de nouvelles pratiques professionnelles, et d'habitants attachés à leur territoire, elle embarque ensuite pour la Bretagne où elle devient « capitaine intrépide » de la **MJC de Douarnenez** naviguant entre les vagues d'expression artistiques, culturelles, de jeunesse, et les tempêtes d'idées créatives, innovantes et solidaires.

Stéphanie revient finalement aujourd'hui à la **FDMJC d'Alsace** en tant que coordinatrice départementale avec le souhait de partager ce qu'elle a glané de-ci de-là au cours de ses rencontres.

Son parcours, entre aventure humaine et projets inspirants, ressemble, comme elle le décrit, à une belle **« symphonie colorée dans le monde captivant des Maisons des Jeunes et de la Culture »**. Bon retour et (re) bienvenue Stéphanie !



Depuis le 1^{er} février, nous accueillons également **Nelly Klughertz** au poste de contrôleuse de gestion au siège de la FD. Il s'agit d'une création de poste qui aura pour mission d'améliorer nos process et outils de pilotage comptables, et d'assurer le lien entre la comptabilité, la cellule appui, les ressources humaines et l'équipe de coordination dans l'élaboration des budgets prévisionnels et comptes de résultats à destination des collectivités partenaires. Bienvenue Nelly !

Son arrivée s'inscrit dans la continuité de renforcement des équipes administratives comme la pérennisation du poste de **Jamal El Hamadi** (paie/compta), et plus anciennement déjà, l'embauche de **David Stiefel** (paie/compta), **Lucile Wendling** (communication/secrétariat), **Amélie Varvaro** (secrétariat RH/formation/téléphonie) et **Benoît Maqueda** (directeur adjoint). **Marc Woehrel** a également rejoint l'équipe du siège dans le cadre du remplacement de **Pascale Georg-Fouarge**, responsable du service paie, suite à son départ à la retraite.